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Résumé 

Au cours du Pléistocène final, les deux rives de la Méditerranée assistent à une 

miniaturisation des technocomplexes lithiques du Paléolithique supérieur et final qui se 

traduit par la prolifération des armatures de projectile sur support microlaminaire devenant 

omniprésentes dans les habitats préhistoriques. Ce phénomène, d’ampleur universelle (cf. 

Kuhn & Elston, 2002), semble être lié à une orientation vers des technologies et des stratégies 

de chasse complexes en réponse au changement climatique intervenu à la veille du Dernier 

Maximum Glaciaire (23-18 ka cal BP). Les récents travaux marqués par d'énormes progrès 

dans l'application systématique des méthodes multidisciplinaires dans de nombreux sites 

clés du Maghreb (Afrique du Nord-Ouest), font état d’une émergence plus précoce qu’on ne 

le croyait de l’Ibéromaurusien, ensemble culturel du Paléolithique final du Maghreb 

caractérisé par des industries microlaminaires. Le long cycle de l’Ibéromaurusien coïncide 

avec de nombreux technocomplexes microlaminaires des deux rives de la Méditerrannée, 

tels l’Epigravettien et le Magdalénien en Europe, ainsi que le « Late Palaeolithic » de l’Egypte 

et l’« Epipaleolithic » du Levant. Les similarités typologiques des industries lithiques 

épigravettiennes de la péninsule italienne et de Sicile avec les industries ibéromaurusiennes 

ont été longtemps considérées comme témoins d’influences transméditerranéennes (cf. 

Debénath, 2003, Otte et Soler, 1997). Cependant, les données phylogénétiques récentes 

suggèrent pour les groupes ibéromaurusiens l’absence d’ascendance avec les populations 

européennes (Van de Loosdrecht et al, 2018), ce qui relance le débat de l’origine de 

l’Ibéromaurusien et de ses probables rapports avec les autres technocomplexes 

contemporains du bassin méditerranéen. Cela n’exclut pas toutefois des circulations de 

concepts et d’idées techniques qui doivent être pistées dans les vestiges matériels. 

Si les préoccupations des préhistoriens se sont d’abord orientées vers les systèmes 

classificatoires (typologie, morphométrie) des armatures microlithiques, bon matériau pour 

la construction de chronologies et la définition des cultures préhistoriques, les recherches 

actuelles tendent plutôt à croiser différentes approches telles que l’archéologie expérimentale 

et fonctionnelle, ainsi que la mise en parallèle de la variabilité de ces armatures avec les 
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changements écologiques et économiques dans le but d’alimenter les modèles d’évolution 

des sociétés préhistoriques. Dans cette optique, cette session espère rassembler des 

spécialistes d’horizons différents, afin de susciter des discussions propices à l’émergence de 

réflexions convergentes sur les structures économiques caractérisant les technocomplexes 

microlaminaires des deux rives de la Méditerranée. La discussion focalisera sur les données 

recueillies sur les systèmes techniques liés à la production des armatures lithiques et 

osseuses (exploitation des matières premières, méthodes et techniques adoptées dans la 

fabrication des armatures), à leur aspect fonctionnel (éléments de projectile, couteaux de 

boucherie, etc…), ainsi qu’au croisement de ces données avec celles liées aux modes de 

subsistence. La confrontation de ces structures économiques avec celles des changements 

paléoclimatiques et paléoenvironnementaux va elle permettre de distinguer la présence de 

réponses adaptatives similaires ou plutôt indépendantes ? Les similarités observées dans les 

systèmes techniques reflètent elles des innovations locales ou bien sont-elles plutôt le produit 

de transmission culturelle par voie de migration ? Au-delà de la caractérisation des systèmes 

techniques, cette session se veut être une plateforme de discussion autour des 

comportements adaptatifs des populations préhistoriques et espère pouvoir également 

contribuer à enrichir la discussion sur l'origine et la propagation des technocomplexes 

microlaminaires dans le bassin méditerranéen. 

 

Abstract 

During the terminal Pleistocene, the Upper and Final Paleolithic lithic tecnocomplexes 

in the two Mediterranean shores witnessed toolkit miniaturization attested by the 

proliferation of small chipped stone projectile points which became a ubiquitous component 

in the prehistoric sites. This global phenomenon (cf. Kuhn & Elston, 2002) seems to be 

associated with a change to complex hunting technologies and strategies in response to 

climate change coming with the eve of the Last Glacial Maximum (23-18 ka cal BP). Recent 

advances in research based on systematic application of multi-disciplinary methods carried 

out in several key sites from the Maghreb (Northwestern Africa), report an earlier emergence 

than was thought of the Iberomaurusian, a Latest Paleolithic culture of the Maghreb 

characterized by bladelet-based technologies. The long period of the Iberomaurusian 

coincides with many other technocomplexes from both sides of the Mediterranean, such as 

Epigravettian and Magdalenian in Europe, as well as Late Palaeolithic of Egypt and 

Epipaleolithic of the Levant. The similarities on typological ground of the Epigravettian lithic 

industries from the Italian peninsula and Sicily with the Iberomaurusian industries have 

long been considered as witnesses to transmediterranean influences (cf. Debénath, 2003, Otte 

et Soler, 1997). However, the recent phylogenetic data suggest, for the Iberomaurusian 

groups, the absence of ancestry with the European populations (Van de Loosdrecht et al., 

2018), which revives the debate on the origin of the Iberomaurusian and its probable 

relations with the other contemporary technocomplexes of the Mediterranean basin. Yet, this 

does not exclude, circulations of concepts and technical background that must be tracked in 

the archaeological remains. 

While the concerns of the former researchers were broadly aimed at the classificatory 

systems (typology, morphometry) of chipped stone projectile points which are a strong 

component in the construction of the chronological frame and the definition of the material 



culture, the current researches are rather oriented towards the combination of several fields 

such as experimental archaelogy, use-wear analyses, as well as the establishment of parallels 

between the variability of chipped stone projectile points and palaoenvironemental and 

economic changes with the intent to provide input in the evolution patterns of the prehistoric 

societies. In this respect, this session aims to bring together specialists from different 

horizons, in order to spark discussions that might lead to the emergence of convergent 

thoughts on the economic structures characterizing the Late Pleistocene bladelet-based 

technologies from both shores of the Mediterranean. The discussion will turn towards the 

comparaison of the data collected on the technical systems related to the production of lithic 

and bone weapons (exploitation of raw materials, methods and techniques adopted in 

manufacture of these weapons), their functional properties (projectile points, butcher knives, 

etc…), as well as the combination of these data with the subsistence strategies. Will the 

comparison of these economic structures with the palaeoclimatic and palaeoenvironmental 

changes reveal the existence of similar or rather independent adaptive responses? Do the 

similarities observed in the technical systems reflect local innovations or are they rather the 

product of cultural transmission by means of migratory routes? Beyond the characterization 

of the technical systems, this session aims to provide a platform to discuss on adaptive 

behaviors of the human populations and further hopes to contribute to enrich the issue on 

the origin and the proliferation of the bladelet-based technologies in the Mediterranean 

basin. 
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